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Исаев всегда следовал сердцем
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15 февраля в Нижневартовск при-
едет двукратный олимпий-

ский чемпион, член совета директоров 
КХЛ, сенатор Вячеслав Фетисов. Он при-
мет участие в окружном совещании на 
тему «Региональная система развития 
видов спорта в субъектах РФ на приме-
ре хоккея». 

В неплановые школьные каникулы, 
объявленные 28 января из-за эпи-

демии гриппа и ОРВИ, в Нижневартовске 
продлили до 15 февраля. Правда, от-
мечают, что весенних каникул теперь у 
учащихся не будет. 

В сфере ТЭКа на территории Югры 
окружной прокуратурой в 2015 

году выявлены 1 025 нарушений закона. 
Для их устранения вынесены 162 пред-
ставления, объявлены 30 предостереже-
ний и предъявлены в суд 80 исков на 142 
млн рублей.

В городе проводится конкурс «За-
лог успеха – безопасный труд». 

Организатор – администрация Нижне-
вартовска. Документы принимают до 
1 марта в отделе труда департамента 
экономики по адресу: ул. 60 лет Октября, 
1А, каб. 402, тел.: 41-72-31, 41-36-24.

З олото в Березовском районе до-
бывали с нарушениями, их уста-

новила прокуратура. На основании ли-
цензии, разведку и добычу россыпного 
золота ООО «Югразолото» осуществля-
ло с 2014 года. Нарушением стало неза-
конное использование водных объектов 
(рек) без разрешения окружного депар-
тамента природных ресурсов и несырье-
вого сектора экономики. 

В России могут подорожать из-за 
планирующегося налога cахар, 

чипсы, газировка, а также продукты, со-
держащие пальмовое масло, если попа-
дут в перечень подакцизных товаров. 
Ориентировочные сроки введения ново-
го налога – 1 июля.

О кружная прокуратура прове-
ла проверку в ГУ МЧС России по 

Югре и нашла целый ряд нарушений за-
кона о противодействии коррупции. В 
результате 12 человек потеряли рабо-
ту, еще 20 были привлечены к дисци-
плинарной ответственности. Главно-
му спасателю округа указали устранить 
выявленные нарушения.

Ф ранцузским супермаркетам за-
претили выбрасывать еду, у ко-

торой истек срок годности. Продукты 
будут передавать благотворительным 
организациям для распределения их 
между нуждающимися, бездомными и 
безработными. Закон уже вступил в силу. 

Нижневартовск смажет лыжи 
Лыжня, солнце, победы и отличный выходной ждут участников 
большого зимнего праздника

МАССОВЫЙ СПОРТ

Татьяна Шлыкова

П очти две тысячи нижневартов-
цев встанут на лыжи в предсто-

ящее воскресенье. По предварительным 
подсчетам, именно столько уже подано 
заявок. 

В этот день, 14 февраля, на Комсо-
мольском озере стартует открытый 
чемпионат и первенство города по лыж-
ным гонкам. 

Мероприятие пройдет в рамках XXXIV 
Всероссийской массовой лыжной гонки 
«Лыжня России-2016». Торжественное 
открытие состоится в 11 часов 45 минут. 

Соревнования по традиции масштаб-
ные. В лыжных гонках примут участие 
как профессиональные спортсмены, так 
и любители. Они будут состязаться в 
шести возрастных группах. Для каждой 
категории участников будут подобра-
ны соответствующие дистанции. Дадут 
старт и массовому забегу. 

Кроме соревнований, организаторы 
устроят конкурсы для болельщиков и 

зрителей. Горячий чай обеспечен – будут 
работать два пункта горячего питания.

Свежий воздух, физическая нагрузка 
и положительные эмоции всегда сопут-
ствуют большому зимнему празднику. 
Ежегодная «Лыжня России» рассчитана 
на широкий круг любителей лыжного 
спорта. Возраст участников обычно ко-
леблется от 12 до 70 лет, хотя ограниче-
ний нет. Цель соревнований – привлече-
ние взрослых и молодежи к регулярным 
занятиям лыжным спортом, пропаганда 
физической культуры и здорового обра-
за жизни. 

Фото Михаила Плецкого
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А ВЫ ЗАМЕТИЛИ УСПЕХИ 

В БОРЬБЕ С КОРРУПЦИЕЙ?

Татьяна Шлыкова

У же который год из Послания 
Президента в качестве «до-

машнего задания» одним из ориенти-
ров в своей деятельности губернато-
ры выбирают борьбу с коррупцией на 
местах. Вот и в Югре ведется актив-
ная работа по выявлению коррупции. 
Правоохранительные органы ежегод-
но раскрывают в округе до 100-120 
преступлений, связанных с взяточни-
чеством, а также с фактами хище-
ний денежных средств, злоупотре-
блений и превышений должностных 
полномочий, жестко нормируются 
качественные и ценовые показатели 
госзакупок. «А вы замечаете резуль-
таты такой работы?» – спросили мы 
горожан.

Вадим Сливченко, технический 
директор:

- Не верю! На каждый факт о побе-
де в борьбе с коррупцией в интерне-
те можно встретить пять новых фак-
тов о том, как этот «спрут» побежда-
ет в обществе. 

Марина Зайцева, помощник бух-
галтера: 

- Да ладно! Вы что свеженькую на-
шумевшую историю не знаете про 
оскандалившегося директора регио-
нального фонда капремонта? Это ли 
не проявление коррупции? Даже ес-
ли, как он утверждает, с законом там 
все чисто, то человек просто играл по 
устоявшимся правилам. Не чисто и не 
честно играл. 

Василий Баланюк, председатель 
общественного Совета по ЖКХ го-
рода Нижневартовска «Альянс»:

- Давно пора применять китайский 
или сингапурский методы борьбы с 
коррупцией, потому что она серьезно 
угрожает экономической безопасно-
сти нашего государства. 

Алексей Чеботарев, банковский 
служащий:

- В конце прошлого года в газе-
те «КоммерсантЪ» читал статью про 
встречу Президента Владимира Пу-
тина с представителями ОНФ, кото-
рые поделились с ним подробностями 
проекта «За честные закупки!». Они 
рассказали ему про 17 финансовых 
«черных дыр» в России. Прикрываясь 
экономией, сотни людей занимают-
ся концентрацией и прокручиванием 
на своих счетах бюджетных средств. 
Вот лично мне бы очень хотелось про-
честь продолжение о том, что было 
сделано и что изменилось по итогам 
этой встречи. Но пока тихо. 

Нина Капитонова, пенсионер:
- Ну, судя по сообщениям в газетах, 

дела идут. Разве не так? 

Андрей Васильев, маркетолог:
- Видел по телевизору, что корруп-

цию у нас предлагают приравнять 
к государственной измене и, в слу-
чае чего, со свистом отправлять с гос-
службы. Возможно, не плохое предло-
жение. 

Виктор Абрамов, слесарь-ремон-
тник:

- Надо, как в Китае, чуть что – сразу 
голову с плеч долой. Но ведь даже там 
эта высшая мера не помогает…

Сергей Смирнов, механик транс-
портной фирмы:

- Борьба с коррупцией – это двой-
ная игра, которую ведет большое ко-
личество людей. Их уже не победить. 
Поздно. 

ГЛАС НАРОДА Экспертизы не миновать 

ЗАКОН

П рокуратура округа продолжает 
работу по проведению антикор-

рупционной экспертизы нормативных 
правовых актов.

В 2015 году в Югре проверены почти 
14 тысяч нормативных правовых актов. 
Выявлено более 130 документов, содер-
жащих 195 коррупциогенных факторов, 
для исключения которых вынесены 57 
протестов и 51 требование, внесено 12 
представлений. В результате прокурор-
ского вмешательства коррупциогенные 
факторы исключены из 122 норматив-
ных правовых актов.

Как сообщает окружная прокурату-
ра, более половины от общего числа вы-
явленных нормативных правовых ак-
тов, содержащих коррупциогенные фак-
торы, составляют документы, затраги-
вающие права, свободы и обязанности 

человека и гражданина. Так, прокуро-
ры городов и районов округа выявили в 
Положениях о порядке проведения кон-
курсов на замещение вакантных долж-
ностей муниципальной службы нормы, 
предоставляющие возможность руково-
дителю единолично принимать решение 
о проведении либо непроведении кон-
курса на замещение вакантной должно-
сти. По принятым мерам прокурорского 
реагирования нарушения устранены.

В результате рассмотрения протеста 
прокурора Нижневартовского района 
из Порядка бесплатного предоставле-
ния в собственность отдельным кате-
гориям граждан земельных участков 
для строительства индивидуальных 
жилых домов исключены положения, 
позволяющие снимать с учета граж-
дан, желающих приобрести земельные 
участки, по основанию, непредусмо-
тренному законом.

Нужен нам 

доходный дом

СТРОИТЕЛЬСТВО

В прошлом году нижневартовские 
строители возвели порядка 120 

тысяч кв. метров жилья (всего в округе 
– 900 тысяч кв. метров). По словам пред-
ставителей предприятий, темпы стро-
ительства они не намерены снижать и 
в этом году. Об этом шла речь на встре-
че ведущих застройщиков города с гла-
вой администрации г. Нижневартовска 
Аллой Бадиной. Как было отмечено, кор-
ректировка объемов будет зависеть от 
ситуации на рынке жилья. Из-за непро-
стой экономической ситуации нижне-
вартовцы осторожны с вложениями в 
новостройки. Особое внимание Бадина 
просила уделить сдаче жилья, которое 
застройщики на аукционах предложат 
выкупить для социальных нужд – для пе-
реселения в рамках реализации различ-
ных городских и окружных программ. 
Также она рекомендовала рассмотреть 
возможность строительства доходных 
домов, где располагаются квартиры, го-
товые для сдачи в аренду, а собственник 
будет иметь льготу по налогу на имуще-
ство. В округе уже три таких дома – в Неф-
теюганске, Ханты-Мансийске и Сургуте.

Солнечный или 

Рябиновый?

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Н ижневартовцам предлагают вы-
брать название новому пешеход-

ному бульвару. Его благоустроят в квар-
тале Центральном. Голосование будет 
проходить в несколько этапов и прод-
лится до 1 марта. На суд горожан пред-
ставлены несколько новых вариантов.  

Пока тройка лидеров выглядит так: 
на первом месте бульвар Солнечный, на 
втором – Рябиновый, на третьем – На-
дежды. К благоустройству бульвара при-
ступят сразу после завершения ком-
плексной застройки микрорайона. Как 
будет выглядеть территория после окон-
чания работ, можно посмотреть на сайте 
городской администрации по адресу: 
www.n-vartovsk.ru в разделе «О городе».

В детсад – без очереди

АКТУАЛЬНО 

С окращение очередности на полу-
чение мест в детских садах в 2015 

году оставалось приоритетным направ-
лением в работе департамента образова-
ния Нижневартовска.  По данным специ-
алистов, на конец прошлого года 67,8% 
детей в возрасте от одного года до семи 
лет посещают дошкольное учреждение. 

100% детей в возрасте от трех до се-
ми лет, находившихся в очереди, обеспе-

чены местами. Таким образом, власти 
Нижневартовска исполнили поручение 
Президента РФ по ликвидации очеред-
ности среди этой возрастной категории 
детей.
Для справки: в очереди на получение 

места в детском саду находятся 8 569 
малышей в возрасте от 0 до 8 лет. Из об-
щего числа «очередников» родители 363 
ребят в возрасте от 3 до 7 лет хотят, 
чтобы их дети начали посещать детсад 
с 1 сентября.

Свои законные 13%

НАЛОГ 

В 2015 году часть средств, потра-
ченных на лечение или обучение, 

вернули почти семь тысяч нижневар-
товцев. Сумма компенсаций составила 
более 45 млн рублей. 

Получить налоговый вычет стало лег-
че. Процедуру существенно упростили. 
Оформить вычет можно не только в на-
логовой инспекции, но и по месту рабо-
ты. Процедуру оформления документов 
можно пройти в «Личном кабинете» на 
сайте Налог.ру. 

У налогоплательщиков электронный 
сервис пользуется большой популяр-
ностью. Образец заявления можно ска-
чать на сайте в разделе «Физические 
лица». К нему необходимо прикрепить 
сканкопии документов согласно переч-
ню, заверив личной электронной под-
писью. И весь пакет отправить в нало-
говую инспекцию. Затем придется ту-
да сходить, чтобы получить уведомле-
ние, которое выдадут через 30 дней. А 
уже с этим уведомлением нужно обра-
титься в бухгалтерию своего предпри-
ятия. 

Снова праздники

ТРУДОВОЕ ПРАВО

С ледующая рабочая неделя в Рос-
сии будет шестидневной. Так, 

придется выйти на работу еще и в суб-
боту, 20 февраля.

Зато понедельник, 22 февраля, будет 
выходным, в последней зимней неделе 
останется всего три рабочих дня. Благо-
даря этому, страна будет отдыхать три 
дня подряд, включая 23 февраля – День 
защитника Отечества. При этом 20 фев-
раля, согласно Трудовому кодексу, рабо-
чий день должен быть сокращен на один 
час.

На празднование Международного 
женского дня отведено сразу четыре 
дня – с 5 по 8 марта. Такой подарок воз-
ник из-за переноса выходных дней 2 и 3 
января на 7 марта и 3 мая соответствен-
но, пишет «Российская Газета». Трех-
дневной будет и рабочая неделя между 
майскими праздниками.

Лекарства есть

Живем не по средствам

ТЕНДЕНЦИЯ

Х анты-Мансийский автономный округ вошел в десятку регионов по объему 
выданных кредитов в 2015 году. За год жители Югры взяли в банках займов 

на сумму 53 млрд рублей. Об этом свидетельствуют исследования Объединенного 
кредитного бюро.  Югра вошла в ТОП-10 самых закредитованных регионов за счет 
высокого «среднего чека». Хотя по количеству выдач округ занимает только 23 ме-
сто, отмечают в организации.

Десятку лидеров возглавили Москва, Московская область и Санкт-Петербург. Об-
щий объем кредитных средств, полученных физлицами первой десятки регионов, – 
около 1,1 трлн рублей. Всего в стране выдано кредитов на сумму порядка 2,4 трлн 
рублей.  При этом количество просроченных кредитов за прошлый год выросло на 
30%, отмечают эксперты Национального бюро кредитных историй. 

МЕДИЦИНА

С итуация с лекарственным обеспе-
чением в Югре стабильная. Потреб-

ность в препаратах перекрыта во всех му-
ниципалитетах округа. Уже проведены 
торги и с учетом практики предыдуще-
го года. Об этом сообщает «Югра-ТВ» со 
ссылкой на заместителя директора де-
партамента здравоохранения Югры 
Александра Владимирова.

- Когда ряд поставщиков отказался от 
поставок, мы в техническом задании в 
конкурсной документации включали 

требования, чтобы поставка препара-
тов осуществилась до 1 января. По су-
ти, сейчас все лекарственные средства 
находятся на складах. И для пациентов, 
которые страдают сахарным диабетом, 
гипертоническими болезнями, онколо-
гическими заболеваниями, все препа-
раты есть. Югра – единственный реги-
он, где система льготного лекарствен-
ного обеспечения работает стабильно. 
Это говорит о том, что в округе выбран 
правильный вектор по организации 
льготного лекарственного обеспечения, 
– сказал Владимиров.
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НАРОДНАЯ ЭКСПЕРТИЗА

ДОКТОР БЫЛ НЕ ПРАВ 

Татьяна Шлыкова

Ч тобы выяснить причину свое-
го недомогания, жительница 

Нижневартовска Лариса Николаевна об-
ратились в одну из поликлиник горо-
да к участковому терапевту. Во время 
приема для выяснения и постановки бо-
лее точного диагноза доктор рекомен-
довал пройти дополнительное обследо-
вание: суточное мониторирование ЭКГ 
и АД по Холтеру, УЗИ сердца и сдать ана-
лизы на гормоны. Правда, сказал, что 
сделать это нужно платно, так для бес-
платного обследования возможности 
нет. В редакцию «СЭ» Лариса Николаев-
на обратилась с вопросом: входят ли эти 
процедуры в систему обязательного ме-
дицинского страхования и можно ли в 
нашем городе их пройти по полису ОМС? 

За разъяснениями мы обратились в 
территориальный фонд обязательно-
го медицинского страхования ХМАО – 
Югры в г. Нижневартовске. Ситуацию 
прокомментировала начальник отде-
ла защиты прав граждан и контроля 
качества медицинской помощи Ма-
рина Зайкова. 

По ее словам, лечащий врач медицин-
ского учреждения, работающего в си-
стеме ОМС, был обязан проконсульти-
ровать и организовать лечение и об-
следование с выдачей талонов на про-
хождение указанных процедур. В том, 
что вышеназванные процедуры входят 
в систему обязательного медицинско-
го страхования и их можно пройти бес-
платно по полису, сомневаться не при-
ходится. Так, перечень медицинских 
услуг для жителей нашего округа про-
писан в Тарифном соглашении в систе-
ме ОМС ХМАО – Югры на 2016 год, кото-
рое принято 28 декабря 2015 года. 

Очередь на подобные процедуры, 
действительно, бывает, но она не беско-
нечная и время ожидания составляет 
от двух недель до одного месяца. Оче-
редность получения услуг прописана 
в постановлении правительства ХМАО 
– Югры № 492-п от 25 декабря 2015 го-
да «О территориальной программе го-
сударственных гарантий бесплатного 
оказания медицинской помощи в ХМАО 
– Югре на 2016 год». 

В нижневартовском фонде ОМС по-
советовали нашей читательнице вер-
нуться к доктору и попробовать еще 
раз решить проблему, а если не удаст-
ся, то обратиться к заведующему поли-
клиникой. 

P.S. Чуть позже Лариса Николаевна со-
общила, что ее проблема разрешилась. 

СТРАДАЮТ 

ТО СЕРДЦЕ, ТО ПСИХИКА 

В 2015 году в Югре отмечен рекор-
дно низкий показатель смертно-

сти от болезней системы кровообраще-
ния. Всего за прошлый год в стационаре 
окружного кардиоцентра пролечено 
более 4 500 пациентов, треть из них – 
по экстренным показаниям, сообщает 
департамент здравоохранения ХМАО. 

В целом, объемы высокотехнологич-
ной помощи в ОКД возросли на 18,4%. 
Из 2 572 операций большинство – это 
стентирование коронарных артерий и 
аортокоронарное шунтирование. Пока-
затель летальности от инфаркта мио-
карда в кардиодиспансере в минувшем 
году составил 4,6%, в то время как в 
среднем по стране – 15,6%. 

Тем временем окружные медики от-
мечают, что в 2015 году в округе заре-
гистрирован рост на 14,2% показате-
ля первичной заболеваемости психиче-
скими расстройствами. Такие данные 
зафиксированы психоневрологически-
ми учреждениями округа. Врачи отме-
чают, что к психоневрологическим на-
рушениям относят депрессии, неврозы 
и психопатии.

В центре внимания – клиент
Здесь сложные вопросы находят простое решение, и энергетика становится ближе. Для этого не 
нужно разбираться во всех тонкостях передачи электроэнергии, бегать по кабинетам, собирая под-
писи. Достаточно просто быть в центре внимания, а это значит – стать клиентом Центра энергети-
ческих услуг. 

ЭНЕРГЕТИКА

Пресс-служба ПАО «Горэлектросеть»

П олтора года назад для потреби-
телей «Городских электриче-

ских сетей» открылся офис, где всю ра-
боту по формированию, согласованию 
документации выполняют специали-
сты компании, а посетитель получа-
ет готовый результат. Здесь работает 
принцип «единого окна», объединяя 
весь энергетический сервис компании в 
одном месте.

В Центре энергоуслуг клиенту предо-
ставляют необходимую информацию 
по вопросам технологического присое-
динения к электрическим сетям. Здесь 
принимают документы для согласова-
ния землеотводов и ордеров на произ-
водство земляных работ. Потребители 
приходят сюда, чтобы подать заявки на 
замену, установку электросчетчиков, а 
также консультируются по вопросам 
энергоснабжения. 

Только за прошлый год в «Центр энер-
гетических услуг» поступило 6 113 вхо-
дящих документов. По телефону про-
консультировались 50 417 горожан, а 
интернет-сервисами, доступными на 
официальном сайте «Горэлектросетей» 
(www. ges-nv.ru), воспользовались 40 че-
ловек. 

Из книги отзывов и предложений

Марина Мелина, ведущий специалист 
Центра энергетических услуг:

- Целый день мы работаем с потребителя-
ми. Принимаем заявки, разъясняем последо-
вательность действий, помогаем заполнить 
необходимые документы, обрабатываем ин-
формацию. Кроме того даем консультации, 
обзваниваем клиентов, сообщая о готовно-
сти документов. Если же вопрос оказывается 
не по нашему направлению, то подсказыва-
ем, в какую организацию лучше обратиться, 
по возможности, даем номера телефонов. Мы 
стараемся работать так, чтобы интересы по-
требителя всегда были на первом месте. 

Эльвира Валеева, специалист Центра 
энергетических услуг:

- Наша работа в какой-то мере похожа на ра-
боту психолога. К каждому клиенту необхо-
дим индивидуальный подход. Нередко сюда 
обращаются пожилые люди, которым, порой, 
сложно сформулировать, что им требуется. 
К примеру, недавно к нам обратился житель 
частного сектора старой части города с прось-
бой разобраться: лампочки мигают, «пробки» 
выбивает. Потребовалось немного времени, 
чтобы найти верное решение. Объяснив по-
требителю необходимость в увеличении мощ-
ности электроэнергии в его доме, мы помогли 
пенсионеру заполнить заявку, тем самым ре-
шили проблему, с которой он к нам пришел.

«Мы продолжаем систематически изу-
чать потребности наших клиентов, – го-
ворит начальник Центра энергетиче-
ских услуг Асия Берестнева, – и стара-
емся создать все условия для комфорт-
ного и качественного предоставления 
услуг нашим потребителям». К примеру, 
сотрудники просчитали наиболее бла-
гоприятное время для посещения офиса, 
определили наименее загруженные ча-
сы и дни недели. Специалисты уверены, 
экономия времени клиентов – важная 
составляющая современного сервиса.

Потребителям предоставлен широкий 
выбор способов обратной связи, в зави-
симости от их предпочтений. Здесь мож-
но оставить запись в книге пожеланий и 
предложений, заполнить анкету, отпра-
вить письмо по электронной почте, вос-
пользоваться интернет-приемной. 

В Центре энергетических услуг соз-
дана доброжелательная атмосфера, где 
к каждому клиенту специалисты офиса 
находят индивидуальный подход и ста-
раются максимально быстро справить-
ся с поставленными задачами. 

- При обращении в Центр 
энергетических услуг за 
технологическим присое-
динением в СОТ «Успех», 
специалисты ЦЭУ уважи-
тельно отнеслись к ситу-
ации, грамотно разъясни-
ли решение данной пробле-
мы, в краткие сроки приня-
ли решение по урегулиро-
ванию нашего вопроса. От-
дельное спасибо начальни-
ку ОТП Шыхыевой Елене 

Михайловне за оперативное 
решение вопросов.

С уважением, 
Копылова И.М.

 - Очень приятно работать 
с такими людьми. Приня-
ли очень быстро, все улыба-
ются. Все четко объяснили. 
Очень приятно, когда вот так 
принимают и провожают.

С уважением, 
Салихов Ф.И.

- Я, Бурлак Лилия Рома-
новна, выражаю благодар-
ность за оперативность, за 
внимательное отношение и 
высокий уровень обслужи-
вания. Благодарю.

Бурлак Л.Р.

 - Мы, жители дома 11/1 по 
ул. Ленина, выражаем огром-
ную благодарность за рабо-
ту всем сотрудникам вашей 
организации: за оператив-

ность, вежливость и доступ-
ность информации, касаю-
щейся электроснабжения 
нашего дома. 

Демченко

- Обслуживался по замене 
электрических счетчиков, 
хочу сказать огромное спа-
сибо персоналу за хорошую 
и быструю работу в обслу-
живании клиентов.

Юсько О.В. 
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О городе, власти и людях
Глава Нижневартовска дал первое в новом году большое интервью газете «СЭ»

ПЕРСОНА

Андрей Бондарев
Фото: Михаил Плецкий 

- Максим Витальевич, Вы  
человек публичный. В то 
же время, в представлении 
большинства горожан био-
графия ваша начинается 
примерно с периода руковод-
ства МУП «САТУ». Немногие 
знают, что до 2005 года Вы 
работали в районной адми-
нистрации. И совсем немно-
гие, – как Вы вообще оказа-
лись в Нижневартовске. Рас-
скажите об этом.

- Я приехал в Нижневар-
товск из Украины в 1994 году, 
как только закончил педин-
ститут. Сразу отправился в се-
ло Варьеган, где первые пол-
года работал учителем мате-
матики. Потом мне предло-
жили перейти в администра-
цию Нижневартовского райо-
на и там я добросовестно тру-
дился 10 лет. Сначала это был 
дорожный департамент, по-
том – отдел транспорта и свя-
зи. Параллельно получил вто-
рое высшее образование, окон-
чив Сибирскую государствен-
ную автомобильно-дорожную 
академию.

- Довольно стремительный 
взлет в карьере. Как прие-
хавший с Украины школь-
ный учитель вдруг попал в 
дорожный департамент, став 
чиновником районной адми-
нистрации?

- Меня заметили. Я в поселке 
не только математику вел. За 
полгода стал исполняющим 
обязанности заведующего шко-
лы-интерната. Это, практиче-
ски, второй человек в школе и, 
для Варьегана, пожалуй, тре-
тий человек в селе. К нам в на-
циональный поселок часто 
приезжали сотрудники адми-
нистрации района, и мой буду-
щий шеф Владимир Алексан-
дрович Андреев, начальник 
управления транспорта, пред-
ложил перебраться в Нижне-
вартовск и работать вместе с 
ним. Я согласился.

Человек Хохрякова
- Чем стали для Вас годы ра-

боты в управлении по транс-
порту огромного по площа-
ди и сложного в плане транс-
портных коммуникаций Ниж-
невартовского района?

- Был я тогда «белым ли-
стом», на котором можно было 
писать что угодно. И мне очень 
повезло в тот момент с руково-
дителями. Познакомился с Бо-
рисом Сергеевичем Хохряко-
вым, с Иваном Ивановичем Гу-
льянц, постоянно трудился ру-
ка об руку с Андреевым. От них 
набирался опыта и жизненной 
мудрости. Но самое главное, 
что дала эта работа, – умение 

общаться с людьми. Одно де-
ло, когда ты беседуешь с рабо-
чими в кабинете, и совсем дру-
гое, – когда вместе с ними стро-
ишь зимники, таскаешь тросы, 
заливаешь переправы. А буду-
чи инженером, я все это делал.

- Вас не тяготит клише «че-
ловек Хохрякова»? Вы давно 
самостоятельная политиче-
ская фигура, глава города, но 
всегда найдутся злые языки, 
утверждающие, что Борис 
Сергеевич «только Вас и про-
двигал», он «посадил» Вас 
«на город» и т.п.

- Не тяготит нисколько. 
Очень уважаю Бориса Сергее-
вича. И да, я многому научился 
у Хохрякова, 20 лет проработав 
под его началом. Хочу сказать: 
никогда и никого он не продви-
гал просто так, как говорится 
«за красивые глаза». Его прин-
цип: умеешь делать дело – есть 
перспективы роста. Не умеешь 
– извини, но мы должны рас-
статься. Это тоже один из уро-
ков, которые я усвоил, и тако-
му принципу следую сам. Что 
касается, как вы говорите, «по-
садил на город», то это не се-
рьезно. Было общее решение, 
прежде всего, местного полит-
совета партии «Единая Рос-
сия» внести через членов пар-
тии, избранных в городскую 
думу, мою кандидатуру. И де-
путаты ее поддержали. Это не 
чья-то прихоть, а итог доволь-
но непростого обмена мнени-
ями, взаимного учета разных 
интересов. Я человек команд-
ный, взялся за работу со всей 
ответственностью. А не злосло-
вят только о тех, кто удобен и 
приятен всем. Но, по-моему, это 

не лучшая характеристика для 
руководителя.

Административное 

убеждение

- В 2005 году, когда Вы воз-
главили «Специализирован-
ное автотранспортное управ-
ление», предприятие находи-
лось, мягко говоря, в слож-
ном положении. Как удалось 
нащупать пути его «реанима-
ции»?

- Не стал бы говорить о «ре-
анимации», предприятие было 
живое, оно функционировало, 
выполняло муниципальный 
заказ. Другое дело, что этими 
доходами оно и довольствова-
лось, зарплаты у людей были 
низкие, нас методично вытес-
няли с рынка конкуренты, и 
перспектива была не ясна. Для 
меня стало очевидно, что нуж-
но искать новые объемы, мо-
жет быть даже не свойствен-
ные предприятию. В том чис-
ле по направлениям, которые 
САТУ были утрачены в «ли-
хие 90-е». Ямочный ремонт, ас-
фальтирование внутриквар-
тальных проездов и другие сег-
менты, откуда нас «подвину-
ли». Мы стали участвовать в 
конкурсах, наращивать объе-
мы, портфель заказов. Был дол-
гий процесс возвращения на 
этот рынок. Но самое главное, 
что удалось сделать, – элемен-
тарно навести порядок. В том 
числе были и жесткие реше-
ния в плане финансовой и тру-
довой дисциплины. Я в течение 
суток поменял всю охрану, ввел 
строгий запрет на вывоз мате-
риалов с территории предпри-
ятия. Некоторые возмущались. 

В коллективе брюзжали, руга-
лись втихаря, некоторые жало-
бы писали по инстанциям, в су-
ды подавали… С самыми кри-
кливыми, которые уже не ду-
мали об интересах предприя-
тия, а только о своих личных, 
пришлось расстаться. Но ког-
да стабилизировалась выпла-
та зарплаты, и, более того, она 
стала расти, недовольство бы-
стро сошло на нет. Все посте-
пенно привыкли работать в но-
вых условиях.

- Новые объемы, надо пола-
гать, Вам помогал находить 
административный ресурс, 
бывшие коллеги, которые пе-
решли работать в городскую 
администрацию?

- Вовсе нет. Меня наоборот 
обвиняли, что я «увожу» пред-
приятие из города, когда мы 
стали активно выполнять ком-
мерческие заказы. Мы нача-
ли работать с нефтяниками, в 
Нижневартовском районе. Ин-
тересы города мы учитывали, 
но и людям нужно было обеспе-
чить нормальные доходы. А в 
условиях, когда приходится по-
беждать в конкурсах в острой 
конкурентной борьбе, никакой 
адмресурс тебе не поможет.

- Став главой города, Вам 
самому часто приходит-
ся включать в решении тех 
или иных вопросов этот са-
мый «административный ре-
сурс»? К примеру, история, 
когда в 2014 году Вы заста-
вили подрядчиков – СУ-909 и 
свое же «родное» САТУ – пере-
делывать за их счет отремон-
тированные участки дорог, 
дорожники не обиделись?

- Это был не административ-
ный ресурс, а действия мето-
дом убеждения (смеется). Будь 
ты хоть самым грозным мэром, 
если кончился гарантийный 
срок, что ты можешь предъя-
вить тем, кто некачественно 
отремонтировал дорогу? Тут 
просто сыграло свою роль то, 
что я хорошо знаю психологию 
дорожников. Большинство из 
них довольно честолюбивые 
люди, они гордятся своим де-
лом. Поэтому мы просто ска-
зали: извините, господа, но ка-
кая это работа, если через год 
на дорогу, которую вы ремон-
тировали, начали поступать 
жалобы? Вы хотите носить 
звание халтурщиков? В дета-
ли вдаваться не буду, но скажу, 
что разговор был не один и не 
два раза. И разговор был жест-
кий. Потребовалось некоторое 
время, чтобы убедить подряд-
чиков устранить недоделки, а 
где-то и полностью по-новому 
перекрыть дорожное полотно 
за счет собственных средств. 
И никаких обид тут не долж-
но быть. В одном городе живем, 
вместе работаем для нижне-
вартовцев. Сейчас создана чет-
кая система контроля за состо-
янием отремонтированных до-
рог в гарантийный период. Бо-
лее того, мы первый муници-
палитет, включивший в кон-
тракт обязательное требова-
ние к подрядчику: проведение 
лабораторных исследований 
асфальтобетона.

- Получается, то, за что сей-
час по всей России борются 
активисты Общероссийско-

го народного фронта, Вы как 
чиновник реализовали без 
подсказок общественности?

- Мы просто увидели реаль-
ное положение вещей и отреа-
гировали. Но людям тоже спа-
сибо за критику, если бы не она, 
нерадивые исполнители с нами 
разговаривали бы по-другому. 
Сейчас двигаемся дальше. Га-
рантийный срок последова-
тельно увеличиваем с двух до 
четырех лет. Приучили всех на-
ших партнеров в дорожной сфе-
ре работать на совесть. Думаю, 
в последние годы все это заме-
тили.

Город 

хорошего настроения

- Максим Витальевич, а 
правда, что малые архитек-
турные формы в нашем го-
роде – дворник дядя Миша 
на улице Ленина, чиновник 
на турнике возле «Триумфа» 
– это все Ваши идеи, и скуль-
птуры изготовлены чуть ли 
не по Вашим эскизам?

- Список можно продолжать: 
это школьник и школьница, де-
вочка со скейтом, замок для но-
вобрачных на набережной, ско-
морох... Я не скажу «по эски-
зам», по моим идеям – да. Из 
меня художник не ахти какой. 
Могу только сделать набросок 
либо описать специалисту, че-
го я хочу. И каждый такой па-
мятник – со смыслом. Тот же 
чиновник, которого вы упомя-
нули. Это такой намек, что му-
ниципальным и госслужащим 
не помешало бы между делом 
уделять время спорту. Все эти 
скульптуры мы делали за счет 
предприятия. Хотелось как-
то разнообразить городскую 
среду. Сделать ее более чело-
вечной, домашней. Наш город 
очень молодой и ему нужны 
свои памятные места, какие-то 
«изюминки» в его облике.

- Вертикальное озелене-
ние, вазоны с цветами на ули-
цах города, зеленые садовые 
скульптуры – это же все про-
дукт творчества работников 
САТУ. Тоже Ваша инициатива?

- Изначально, десять лет на-
зад, когда мы все это начинали, 
инициатива была моя. Но по-
том коллектив это все подхва-
тил и до сих пор успешно раз-
вивает направление. Конечно, 
я все это не сам придумал. Вер-
тикальное озеленение подсмо-
трел на фото знакомых, прие-
хавших из Парижа. Заинтере-
совался, нашел в Москве един-
ственную на тот момент фир-
му, занимавшуюся поставкой 
вазонов. И мы заказали за счет 
фирмы первые 24 конструкции. 
Они были куплены за валюту, 
довольно дорогие. Потом мы 
высадили первые цветы на Ле-
нина, от улицы Жукова до про-
спекта Победы. Рассаду в Гол-
ландии специальную покупа-
ли, гибридную, устойчивую к 
неблагоприятным факторам. 
И как только мы ее высадили, 
пошел град. Думали все, пиши 
пропало. Но оказалось, что гол-
ландцы свое дело знают – цве-
ты действительно особо стой-
кие, все выжили. Потом мы сде-
лали первую фигуру лебедя у 
железнодорожного вокзала. На 
нем изучили установку систе-
мы полива, она там непростая, 

Максим Клец отметил в октябре прошлого года 45-летний юбилей. 
Программу-минимум каждого мужчины он, можно сказать, выполнил: вы-
растил сына, а деревьев, в силу специфики своей работы, посадил не 
одну сотню. Дом, правда, не построил и даже за ипотеку после покупки 
трехкомнатной квартиры пока не рассчитался. Но какие его годы! Глава 
Нижневартовска рассказал нам о том, что его заботит, ответил на критику в 
адрес городской власти и поделился планами на будущее.
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освоили все технологии. Даль-
ше все пошло по накатанной, 
только придумывай новые фи-
гуры. Но сначала многие скеп-
тически на это смотрели, вро-
де, блажь какая-то у Клеца, вы-
думывает непонятно что.

- Такое мнение бытует и 
сейчас: зачем пытаться побе-
дить природу и тратить день-
ги на озеленение города, в ко-
тором 8 из 12 месяцев – зима?

- Интересная логика, конеч-
но. По-моему, это нормальное 
человеческое желание – сде-
лать дом, в котором ты живешь, 
чуть уютнее и красивее. Вот по-
купаете вы своей жене букет 
цветов, зная, что дня через три-
четыре они завянут... Не для то-
го, чтобы выставить счет, а для 
того, чтобы увидеть свет в ее 
глазах, улыбку на лице, создать 
ей хорошее настроение. Просто, 
чтобы в доме на какое-то время 
повысился градус радости и те-
плоты. Мы и так в городе в си-
лу климатических условий не 
избалованы солнцем и яркими 
красками. И только коротким 
летом с помощью вот таких ве-
щей как озеленение, цветы на 
клумбах, садовые скульптуры, 
можно создать позитивный за-
ряд и хорошее настроение для 
души, чтобы потом пережить 
суровую зиму. Да и не такие это 
уж и большие деньги, и часть 
работ, кстати, проводится до 
сих пор за счет предприятия.

- В прошлом году в составе 
делегации нашего муниципа-
литета, депутатов и предпри-
нимателей Нижневартовска 
Вы несколько раз посети-
ли Крым. Теперь Нижневар-
товск активно «дружит» с 
Евпаторией. Вот эти визи-
ты – просто дань моде, чтобы 
быть в федеральном тренде? 
Или город получит реальные 
плоды, какие-то выгоды от 
такого сотрудничества?

- А дружат для того, чтобы 
что-то получать? По-моему, 
дружба – это когда ты готов 
отдавать. Мы подписали боль-
шое межмуниципальное со-
глашение о дружбе и сотруд-
ничестве с городом Евпато-
рия. Это никакой не тренд и не 
дань моде. Это стремление по-
мочь крымчанам быстрее впи-
саться в правовое поле России. 
Мы консультируем их муници-
пальных служащих, объясня-
ем особенности правового ре-
гулирования в различных сфе-
рах. 23 года они жили при дру-
гих законах, налогах. Они не 
знают, что такое конкурсы, му-
ниципальные закупки. Мы про-
водим «круглые столы», семи-
нары, учим коллег. Да, мы бе-
рем с собой в поездки предста-
вителей бизнеса. Они ищут там 
партнеров, рассматривают раз-
личные проекты инвестирова-
ния в экономику Крыма. Пла-
нов интересных много, но это 
их решение будет, смогут ли 
они найти себе привлекатель-
ные проекты. Никакой кампа-
нейщины тут нет. Нам Крым 
интересен еще и в качестве ме-
ста оздоровления детей. В про-
шлом году в одном из лагерей 
наши ребята уже отдыхали. По-
ка обустройство и сервис там 
оставляют желать лучшего. Но, 
думаю, через три-четыре го-
да детские лагеря в Крыму уже 
ничем не будут уступать здрав-
ницам Болгарии или Турции.

Власть – для людей
- Трудно ли выполнять свои 

обязанности в условиях «дву-
главой» схемы управления 
городом? Как поступаете, ког-
да решение конкретных во-

просов выходит за пределы 
Ваших полномочий, а люди 
ждут решения именно от Вас?

- Конечно, сложности есть. 
Едва вступив в должность в 
2011 году, я «нарвался» на за-
мечание прокуратуры о том, 
что в одном вопросе взял на се-
бя чужие полномочия. Куда уж 
разобраться в этом простым 
людям. «Двуглавая» система 
вполне работоспособна. Но она 
не совсем укладывается на на-
шу привычную ментальность, 
в которой «ты глава – ты и ре-
шай!» У нас, согласно законода-
тельству, с сити-менеджером 
строгие разграничения пол-
номочий. Вот тут ты можешь, 
а вот тут, хоть тресни, – нет. И 
конечно, не раз приходилось 
сталкиваться с ситуациями, 
когда люди приходят с вопро-
сами, с проблемами, а это не в 
твоей компетенции, не в тво-
их полномочиях. А они гово-
рят: «Как так? Вы же глава го-
рода». Понятно, что не отмахи-
ваемся от обращений. Переда-
ем по компетенции исполните-
лю – администрации города – 
с обязательным последующим 
контролем за решением вопро-
сов. Тут я – заложник ситуации, 
правовых норм. 

-Как оцениваете перспек-
тиву перехода к новой систе-
ме отбора и выборов единого 
главы? И почему Вы заявили 
недавно о том, что не намере-
ны участвовать в конкурсе, 
нацелены на продолжение 
работы в думе?

- Новую систему оцениваю 
положительно. Глава города 
с полномочиями главы адми-
нистрации лучше, чем глава с 
полномочиями председателя 
думы. О причинах мы только 
что говорили. Тот, кто является 
последней инстанцией, отвеча-
ющей за положение дел в горо-
де, должен обладать не только 
полнотой ответственности, но 
и полнотой полномочий, что-
бы такую ответственность не-
сти. Что касается моих заявле-
ний, я сказал журналистам, что 
буду участвовать в выборах, 
что главная задача для меня 
как для руководителя местно-
го отделения «Единой России», 
– успешно эти выборы органи-
зовать и провести. Как потом 
истолковали мои слова журна-
листы, пусть они отвечают, они 
люди творческие... Я уже гово-
рил: я человек командный, для 
меня важно мнение коллег.

- Вы не считаете, что в по-
следние годы прошла некая 
десакрализация городской 
власти? При мэре Тимошко-
ве, даже при Хохрякове, гла-
ва города – это была фигура 
ого-го, у начальников колен-
ки дрожали при входе в каби-
нет. Сейчас все гораздо про-
ще и демократичнее. Власть 
просто стала доступнее для 
людей или она утратила свой 
авторитет?

- Ну, я думаю, не стоит излиш-
не драматизировать. Дрожа-
ли коленки у тех, кто чувство-
вал за собой вину, у тех, кто не 
справился с поручением, у тех, 
кто, простите за сленг, накося-
чил. У меня, например, никогда 
ничего не дрожало, в какой бы 
кабинет я не входил. И вообще, 
власти не надо, чтобы ее боя-
лись, лучше, чтобы ее уважали. 
Наверное, вы правы в том, что 
некая десакрализация произо-
шла. Такого трепета, как рань-
ше, нет. Но иначе и быть не мо-
жет в современном обществе 
с его средствами коммуника-
ции, медиа, когда каждый же-
лающий может отправить в 

интернет селфи из приемной 
главы города, смотреть онлайн 
заседание думы или вести 
трансляцию со своего смарт-
фона. Власть объективно стала 
и демократичнее, и доступнее. 
Но это не утрата авторитета, а 
смена имиджа.

- Как Вы оцениваете уро-
вень и качество гражданской 
активности в городе? Граж-
данские активисты, лидеры 
общественных организаций, 
члены общественных сове-
тов – партнеры власти или ее 
контролеры? Советчики или 
наветчики?

- Уровень гражданской ак-
тивности в нашем городе я счи-
таю высоким. Здесь и предста-
вители национальных органи-
заций, политических партий, 
общественных организаций, и 
просто отдельные люди с ак-
тивной гражданской позици-
ей. И большинство из них явля-
ются именно партнерами вла-
сти с функциями обществен-
ного контроля. Нам ведь самим 
куда проще разговаривать, на-
пример, с теми же проштрафив-
шимися дорожниками, когда 
в комиссии их работу вместе с 
чиновниками принимают про-
стые горожане. И большинство 
граждан действительно идут в 
различные общественные со-
веты, комиссии и т.д., чтобы по-
делиться своим опытом, своим 
видением существующих про-
блем, предложить способы их 
разрешения. Это конструктив-
ный подход. Это диалог, когда 
мы слышим друг друга. Честь и 
хвала таким людям. Но и среди 
общественников, как и в самом 

обществе, есть люди с другими 
интересами, на поверку – дале-
кими от общественных. Им не 
важны результат, последствия 
их деятельности. Важен про-
цесс, в котором они считают 
себя главными героями. Они 
думают, что их дело – указы-

вать на ошибки или недочеты, 
эпатировать публику. Осталь-
ное пусть делает-исправляет 
власть. Это тоже реалии нашей 
жизни. Важно, чтобы те, кто на-
блюдают за диалогом власти и 
гражданских активистов, по-
нимали действительные инте-
ресы каждого участника тако-
го взаимодействия.

К выборам готовы!
- Не могу не спросить о де-

путатском корпусе, который 
Вы возглавляете. Как полу-
чилось так, что среди депу-
татов оказались люди, про-
тив которых были возбужде-
ны уголовные дела? «Единая 
Россия» уделяет недостаточ-
ное внимание отбору канди-
датов на выборах?

- От этого никто не застра-
хован. Ни один орган государ-
ственной или муниципальной 
власти. Как говорится, от тюрь-
мы и от сумы не зарекайся. На 
выборы они (депутаты) захо-
дили с чистой биографией. Это 
первое. Второе: давайте будем 
объективны. До суда доведе-
ны только два уголовных де-
ла – Натальи Тарасовой и Вади-
ма Никандрова. То есть, один 
депутат, условно, от «партии 
власти», один – от оппозиции. 

Причем в «Единой России» это 
один из 24 депутатов, в ЛДПР – 
единственный из прошедших в 
думу. Кстати, что касается Ва-
дима Евгеньевича, точка в его 
деле еще не поставлена, он до-
бивается отмены приговора. 
Что касается вопроса отбора 

кандидатов на выборах, то, в 
свете событий по всей стране, 
безусловно, «Единая Россия» 
в новом избирательном цикле 
будет подходить к этому во-
просу с особой тщательностью. 
Достойные люди у нас есть и 
избиратели увидят их фами-
лии в бюллетенях.

- Наступивший год станет 
для вашей партии годом се-
рьезных испытаний – в сентя-
бре 2016-го в Нижневартовске 
пройдут выборы депутатов 
сразу четырех уровней пред-
ставительной власти. Но до 
этого должно пройти пред-
варительное голосование 
в «Единой России». В каком 
формате пройдут праймериз 
в Нижневартовске?

- Предварительное внутри-
партийное голосование, как и 
везде в России, пройдет в но-
вом открытом формате и в ре-
жиме народного голосования. 
Выдвигать кандидатов смогут 
общественные объединения. 
Планируем открыть как мини-
мум 25 участков для голосова-
ния – по одному в каждом из-
бирательном округе городской 
думы. По явке мы ставим себе 
задачу привести на участки не 
менее 10% от числа имеющих 
право голоса в каждом избира-
тельном округе. Будут отдель-
ные бюллетени с фамилиями 
«кандидатов в кандидаты» в 
городскую, окружную, област-
ную и Государственную думы. 
Это сложный процесс, обо всех 
подробностях мы оповестим 
избирателей дополнительно. 
Все затраты на проведение – 
из партийной кассы. Ни копей-
ки из бюджета потрачено не 
будет. У нижневартовского от-
деления партии есть все необ-
ходимые ресурсы, чтобы про-
вести выборы 2016 года на до-
стойном уровне.

- Протестные настроения 
объективно, из-за кризисных 
явлений в экономике, растут. 
Вы готовы вступить в таких 
условиях в политическую 
схватку с оппонентами?

- Готовы и обязаны это сде-
лать. На сегодня ни один из оп-
понентов «Единой России» не 
предложил четкой программы 
выхода из кризиса, в котором 
сейчас находится страна. Я ду-
маю, что ни одна из оппозици-
онных политических партий на 
самом деле не готова взять в та-
кой момент на себя ответствен-
ность за будущее России. Пого-
ворить – да, покритиковать – 
пожалуйста! Но стать властью, 
отвечать за главные решения 
– нет. Сегодня поменять поли-
тический расклад просто гу-
бительно для России. Я прямо 
скажу: если «Единая Россия» 
не возьмет большинство в пар-
ламенте страны, это шаг в про-
пасть! Президенту в обозри-
мом будущем очень понадобит-
ся поддержка парламентско-
го большинства для принятия 
мер, которые сегодня, в услови-
ях кризиса, объективно необ-
ходимы. Эти шаги могут быть 
непопулярными. Мы должны 
дать нашему Президенту точку 
опоры для уверенного движе-
ния вперед, к выходу из создав-
шей ситуации. 

 Прямо скажу: если «Единая Россия» не 

возьмет большинство в парламенте страны, 

это – шаг в пропасть! Президенту в обозримом 

будущем очень понадобится поддержка...

Не каждый в Нижневартовске знает, что идеи 

большинства уличных скульптур в городе принадлежат Максиму Клецу
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В СПИСКАХ 

НЕ ЗНАЧАТСЯ 

Труднодоступные поселки 

Базьяны, Сухоруково и Се-

мейка в Ханты-Мансийском 

районе в конце 2015 года 

были упразднены реше-

нием депутатов окружной 

думы. О жителях этих сел 

позаботилась власть. 20 

семей из Сухоруково и 63 – 

из Базьян получили благо-

устроенное жилье в дерев-

не Ярки.

П рактика снятия исчезнув-
ших населенных пунктов с 

административно-территориально-
го учета, которая подкреплялась 
соответствующим решением рай-
исполкома была введена в Югре с 
1965 года. Механизм выселения был 
прост: ликвидировали клуб, школу, 
больницу, магазин и другие социаль-
но значимые объекты, затем уезжали 
и люди. 

Еще одна из причин ликвидации 
деревень – природные факторы. Так, 
в 1966, 1969, 1970, 1979 годах Ханты-
Мансийский район подвергался 
крупным наводнениям, когда фермы 
и дома жителей оказывались посре-
ди речного моря, а вода стояла до ав-
густа, и тогда население переселяли 
в другие деревни.

Только в Ханты-Мансийском райо-
не на 1 января 2013 года числилось 34 
населенных пункта в составе 12 муни-
ципальных образований, что дает ар-
хивистам основание сделать вывод: с 
1936 года по настоящее время в райо-
не исчез 61 населенный пункт. 

По всей территории региона таких 
фактов немало. С 1997 года, по данным 
Департамента внутренней политики 
Югры, в округе в связи с отсутствием 
населения упразднены: поселок Пунга 
и деревня Тутлейм в Березовском рай-
оне, поселки Тынкуль и Новая Пушта, 
Леушинка, Совлинский в Кондинском 
районе, поселок Пилюгино в Нефтею-
ганском районе, поселок Чистоборск (и 
деревня Люк-Пай) в Нижневартовском 
районе, поселок Мансийский в Со-
ветском районе, деревня Матка в 
Ханты-Мансийском районе, деревня 
Язовка в Октябрьском районе, посел-
ки Пеньково, Дарко-Горшковский, Ря-
биновый, Катесово, деревни Широко-
ва, Кочевая в Сургутском районе. 

В 2012 году сотрудники Государ-
ственного архива Югры в рамках все-
российского проекта «История исчез-
нувших деревень» начали реализацию 
одноименного проекта на территории 
Ханты-Мансийского района, конеч-
ным результатом которого станет вы-
пуск книги памяти исчезнувших сел и 
деревень района.

А в Югре в ближайшем будущем 
может появится новый интересный 
окружной исторический проект. По 
примеру краеведческого клуба «Ста-
рожилы» в Нягани, именами исчез-
нувших с карты автономного округа 
поселений будут называться улицы в 
городах. Этот проект важен тем, что 
сможет расширить знания об истории 
округа и сохранить память.

Судьба – не запись в трудовой 
КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Татьяна Шлыкова

Е сть у жителей округа такая тра-
диция – считать сколько лет про-

жито на Севере. Дат никто не отмечает, 
скорее, ради интереса, ведь приезжали 
многие по банальной причине «зарабо-
тать». Только местные, аборигены, вы-
росшие на этой земле, таких подсчетов 
не ведут. Здесь родился, здесь пригодил-
ся – точка. Вот и Николай Александрович 
Исаев, ему 77, воспитан на югорских ска-
заниях и преданиях. Понятия добра, че-
сти и справедливости у него в крови. Для 
него нет половинчатости. Если дело, то 
на совесть. Если разговор, то прямой, от-
кровенный, идущий от сердца. 

М алая родина Исаева – Кондин-
ский район. Его родной дерев-

ни – Варпавла – давно и на карте округа-
то нет. Как нет, по его словам, деревень 
Евра, Лева, Карагаево, Терез – тех, что 
по реке Леушинка. Нет и Рябиновки, где 
лес заготавливали. Исчезли деревушки, 
ушли в мир иной старожилы, и вместе с 
ними растворился в небытие прежний 
образ жизни аборигенов и память раз-
веяло ветром по тайге. Воспоминания 
хранятся только в сердце. 

Николай Александрович – из народа 
манси. Тех самых сосьвинских манси, 
что в согласии с природой издавна жили 
вдоль реки Сосьва. 

- Деревень много было вдоль реки, но 
диалекты у всех разные, мы друга порой 
даже не понимали, – улыбается воспоми-
наниям Исаев. Он не любит стереотипов 
и плоскостей, признается, что никогда не 
чувствовал себя представителем малого 
народа, а просто человеком. Потому что 
каждый человек – это вселенная, и обще-
ние друг с другом делает нас богаче. 

В годы Великой Отечественной во-
йны из родной деревни Исаева 

на фронт забрали пятерых. Отец Нико-
лая Александровича тоже ушел воевать. 
Мать осталась одна с шестью детьми. 
Поэтому научиться трудиться рано при-
шлось всем. Зимой учились, летом – вка-
лывали, вспоминает Исаев. Пятеро бра-
тьев и сестра умели делать по хозяйству 
любую работу. Николай с шести лет ло-
шадьми управлял и научился копны 
ставить, в 14 лет – встал за плуг, с 16 лет 
– трудился на сплавзаготовках леса.

Лесозаготовительный пункт тогда 
находился в деревне Рябиновка на реке 
Леушинка. Там и трудились братья Иса-
евы. Березы заготавливали. 

- Лес отправляли в Тюмень на фане-
рокомбинат, где в годы войны делали 
корпуса военных торпедных катеров, а 
древесина шла для оружейной болван-
ки, – рассказывает Исаев. По его словам, 
самыми трудными и голодными были 
1944, 1945 и 1946 годы. 

- Вода в те годы прибывала сильно, все 
топило – поля, луга. Не было ни кормов, 
ни рыбы, – вспоминает Николай Алек-
сандрович.

Интернатское детство присутству-
ет в биографии многих детей коренных 
жителей округа. Были интернат и дет-
дом и в биографии Исаева. По его сло-
вам, после прорыва блокады в 1942 го-
ду в поселок Ягодный привезли детей 
из Ленинграда. Маленьких ленинград-
цев тогда пытались обогреть все: мест-
ные жители несли банки и бидоны с мо-
локом, овощи, ягоды, рыбу. Деревенских 
ребятишек, чтобы выжили, тоже опре-
делили сюда. Всего на год, вспоминает 
Николай Александрович. 

С войны отец вернулся в 1944 году 
после Сталинграда. Была радость, 

что живой, но он был весь израненный, 
раны то и дело открывались. Отец часто 
болел. От ран и умер в 1946-м. 

В послевоенное время, как только 
окончил школу Николай Исаев пошел 
работать сплавщиком рейда «Три Кон-
ды» Кондинской сплавной конторы. 

С плав Исаев знал хорошо. И когда 
в Тюменском лесотехническом 

техникуме, где он стал учиться, позд-
нее объясняли теорию валки, раздел-
ки и обработки древесины, то Николаю 
Александровичу все это было хорошо 
знакомо на практике. Пока учился, каж-
дое лето Исаев приезжал на сплав, что-
бы заработать. А сразу после окончания 
техникума стал мастером, и были у него, 
почти пацана, в подчинении 120 чело-
век. Не простые это были люди. На спла-
вах трудились спецпоселенцы. Бригады 
формировались из условно-досрочно 
освобожденных. 

- Суровую школу жизни я у них и про-
шел, – вспоминает Исаев, – это были на-
стоящие мужики, у них учился чест-
ности, смелости, порядочности. Всему 
учился. Иногда максимально жестко. 

Вспоминает Николай Александро-
вич, как первую получку после технику-
ма проиграл в карты своему подчинен-
ному. До сих помнит имя – Вася Несте-
ров. И тогда бригадир Акмал Залутди-
нов заметил, что не ходит молодой ма-
стер обедать и ужинать. Вызвал его к се-
бе. Узнав о случившемся, вышел погово-
рить с обидчиком. Принес получку, вру-
чил и пригрозил: «Узнаю, что в карты 
играешь – выпорю!»

- С той поры, – смеется Исаев, – я ни-
когда в карты не играл. А в свободное от 
работы время занимался спортом.

Б ыл у Исаева второй разряд по 
легкой атлетике, первый раз-

ряд по лыжам, участвовал он в самоде-
ятельности, ценили его за лирический 
тенор. Он умел находить с людьми об-
щий язык, был миролюбив, правдив и 
вообще «правильный». Порой был и су-
ров, признается Николай Александро-
вич, но того требовали время и обстоя-
тельства. 

В 1962 году Исаев был избран секре-
тарем комитета ВЛКСМ Кондинского 
лесопромышленного комбината. Потом 
несколько лет работал в Урае вместе с 
тогдашним секретарем горкома Наилем 
Габдрахмановичем Салиховым. В 1969 
году судьба привела Исаева в Нижне-
вартовск. Приехал он сюда работать по 
вызову. Поработал практически со все-
ми секретарями горкома КПСС. Сергей 
Дмитриевич Великопольский на своем 
75-летнем юбилее обрадовался, увидев 
Исаева, и воскликнул: «Вот эта встреча 
– настоящий подарок!» и крепко обнял 
бывшего соратника. 

23 года Н.А. Исаев проработал секре-
тарем партийных организаций УТТ-5, 
«Самотлорнефтеавтоматика» и УБР-4. И 
признается, что до сих пор хранит свой 
партбилет. 

- Ни в одну из нынешних партий я так 
и не вступил, это моя принципиальная 
позиция, – рассуждает Николай Алек-
сандрович. – По мне, так они похожи 
друг на друга, программы друг у друга 
переписывают. 

В те годы в горкоме он отвечал за 
национальные поселки райо-

на. Однажды в Корликах заприметил и 
свою будущую жену Анну Александров-
ну. Долго они вместе прожили – 44 года. 
Год назад ее не стало. Когда речь о ней 
заходит, Исаев замолкает, видимо, пре-
даваясь своим воспоминаниям. Сегодня 
его радуют сыновья Игорь и Олег, еще 
внуки – их у Николая Александровича 
четверо. 

Исаев из тех, кого старость дома не 
застанет. Он из тех, о ком говорят «на-
стоящих буйных мало». Уходя на пен-
сию, ему очень хотелось оставать-
ся полезным обществу и окружаю-
щим людям. Почти четыре года Исаев 
вел занятия по национальным видам 
спорта для детей и подростков. Ди-
ректор ДЮСШОР Николай Книжников 
тогда помог организовать базу для за-
нятий. 

Наверняка нижневартовцы могли на-
блюдать, как на озере Комсомольском 
мальчишки и девчонки учились дер-
жаться на воде и управлять легкими, 
юркими обласами. Исаев считал важ-
ным научить ребят основам ведения 
охотопромыслового хозяйства, пока-
зать ребятам, как сети ставить и выжи-
вать в условиях тайги.

- Это даже не спорт, – говорит Иса-
ев, – это жизненно важно и было ин-
тересно детям, я видел это по их ли-
цам. Около 200 мальчишек и девчонок 
прошли через занятия. И все было без 
эксцессов. 

Но однажды секцию закрыли по тре-
бованию чиновников.

- Мне сказали, что я не обучен и у ме-
ня нет разрешения, – рассказывает Ни-
колай Александрович. – Я тогда прямо и 
спросил чиновника: «А кто у меня экза-
мены принимать будет? Ты что ли?»

В общем, разумеется, после такого 
никаких занятий Исаев больше не про-
водит. 

А про документы – их действительно 
у Николая Александровича осталось 
немного. Говорит, что большинство бу-
маг хранил на даче, на которой практи-
чески жили с женой. А после того, как 
во время предыдущего наводнения в 
2007 году дачу затопило, все докумен-
ты в сейфе превратились в один боль-
шой ком. 

Но ведь судьба человека – это не за-
пись в трудовой книжке или диплом. 

Т аких энтузиастов, как Исаев, 
еще поискать нужно. То, что он 

бескорыстно делал – практически ма-
лый подвиг во имя культуры своего 
народа. 

Югра для Николая Александрови-
ча Исаева – не просто земля, которой 
он отдал молодость и здоровье. Се-
вер Сибири для него – родной и близ-
кий сердцу край. Вот потому остается 
в душе осадок, когда Исаев говорит 
о недавно прошумевшем 80-летии 
Югры: 

- На юбилейных торжествах среди 
приглашенных было немало тех, кто 
значительно моложе меня, и коренны-
ми не считаются. И когда они, вернув-
шись из Ханты-Мансийска, спрашива-
ли: «Николай Александрович, а тебя-
то почему не пригласили?», я отшучи-
вался: мол, чернил, видимо, не хвати-
ло, – иронизирует он. – Раньше, в быт-
ность руководителей и лидеров старой 
закалки, таких, как мы, не забывали. А 
сегодня мы все чаще оказываемся лиш-
ними…

Б езусловно, несправедливо, ког-
да на пенсии человек автомати-

чески оказывается за бортом жизни, ак-
тивно бьющей ключом. Хотя вполне еще 
мог бы пригодиться обществу, нам и на-
шим детям. В одном из своих интервью 
ненецкий поэт Юрий Вэлла на вопрос 
«Кто личности XX века?» сказал: «Ба-
бушка и дедушка». Вот кто бы еще так 
– не в бровь, а в глаз – смог выбить де-
сяточку?
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Тренд 2015: SIM-карты «МегаФона» уходят «служить» телематическим сервисам

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Семен Нужнов

К омпания «МегаФон» объявляет 
итоги работы на корпоратив-

ном рынке Урала в 2015 году. За ми-
нувший период количество SIM-карт 
оператора, используемых в сегменте 
B2B, увеличилось на 10% в сравнении 
с 2014 годом. Объем потребления до-
полнительных услуг связи (VAS) среди 
бизнес-клиентов оператора в регионе 
повысился в два раза.

Такую активность аналитики компа-
нии, в первую очередь, объясняют расту-
щим интересом к M2M-решениям опера-
тора (Machine-to-Machine) – годовой рост 
подключений составил 117%. Техноло-
гия передачи данных между устройства-
ми позволяет компаниям значительно 
снизить собственные издержки, что осо-
бенно актуально для бизнес-сообщества. 
Сегодня на Урале M2M наиболее активно 
применяется: в охране объектов, для уда-
ленного управления уличным освещени-
ем и приборами учета, а также в монито-
ринге транспорта и банковской сфере.

Второй драйвер роста – мобильный 
интернет. По данным «МегаФона», каж-

дый второй корпоративный клиент опе-
ратора пользуется передачей данных, и 
этот показатель продолжает расти: объ-
ем интернет-трафика в сети 3G на Ура-
ле за 2015 год увеличился более чем на 
80%, а в сети 4G – на 200%. Количество 
подключений бизнеса к фиксированной 
связи «МегаФона» на Урале воз-
росло на 21%.

Специалисты оператора так-
же отметили рекордное увели-
чение продаж на единые номе-
ра «8 800» – за год спрос на дан-
ную услугу вырос более чем в 
три раза, что свидетельствует о 
стремлении компаний быть бо-
лее доступными для своих кли-
ентов в условиях конкуренции.

Чаще всего «МегаФон» выби-
рают промышленные предпри-
ятия, государственные структу-
ры, организации в сфере обеспе-
чения безопасности и оптовой 
торговли.

«За последние годы рынок свя-
зи для бизнеса существенно диверсифи-
цировался. Компаниям важна не просто 
связь, а готовые решения, объединяю-
щие в себе и быстрый интернет, и высо-
котехнологичные сервисы, а также кон-

вергенцию фиксированных и мобиль-
ных услуг. Общее количество уральских 
предприятий, отдавших свое предпо-
чтение «МегаФону», в 2015 году увели-
чилось на 9%. Рост популярности наших 
услуг, в первую очередь, мы связываем с 
желанием предпринимателей и органи-

заций Урала оптимизировать расходы 
по всем направлениям, ведь наши серви-
сы помогают им в этом. «МегаФон» так-
же выбирают за широту покрытия сети 
и надежность услуг. Только за 2015 год 

с учетом пожеланий наших бизнес- кли-
ентов мы модернизировали и построили 
новые объекты связи на территории 53 
крупных промышленных предприятий, 
в том числе в зданиях коммерческих и 
государственных структур», – отметил 
директор по развитию корпоративно-

го бизнеса «МегаФона» на Ура-
ле Евгений Иванов.

Наибольший рост числа кор-
поративных клиентов зафикси-
рован в Челябинской и Сверд-
ловской областях, а также в Ре-
спублике Коми. При этом, каж-
дая седьмая компания перешла 
в сеть «МегаФон» в рамках услу-
ги переносимости мобильно-
го номера (MNP – Mobile number 
portability).

Отметим, как универсальный 
оператор «МегаФон» предла-
гает клиентам не только услу-
ги мобильной и фиксирован-
ной связи, но и современные 
IT-решения. В частности, та-

кие решения как «Виртуальная АТС», 
«Онлайн-конференции». Спрос на «об-
лачные» сервисы оператора в 2015 году 
на Урале вырос на 34%.

На правах рекламы

Дерзнули на Сбербанк

В ИНТЕРЕСАХ СЛЕДСТВИЯ

Н ападение на отделение Сбербан-
ка по адресу: ул. Интернацио-

нальная, 27 в Нижневартовске произо-
шло 6 февраля, около 09.45 утра. 

Известно, что никто из сотрудников не 
пострадал. Все товарно-материальные 
ценности остались в целости и сохран-
ности. Другие подробности официаль-

но не сообщают, ссылаясь на интересы 
следствия.

Начато расследование. Полицейские 
объявили в розыск двух людей, кото-
рые во время нападения были в масках. 
Также ведется поиск двух автомобилей, 
возможно причастных к данному проис-
шествию. На выездах из города силови-
ки организовали проверку транспорт-
ных средств. 

Трудовое право никто не отменял

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

В Нижневартовске восстановле-
ны нарушенные трудовые пра-

ва бывшего работника ООО «Обьнефте-
проект». В ходе прокурорской проверки 
установлено, что вопреки требованиям 
закона, в последний день исполнения 
заявительницей должностных обязан-
ностей с ней не был произведен оконча-

тельный расчет. Сумма задолженности 
составила более 280 000 рублей.

В результате принятых мер проку-
рорского реагирования долг перед ра-
ботником полностью погашен. Гене-
ральный директор предприятия при-
влечен к административной ответ-
ственности по ч. 1 ст. 5.27 КоАП РФ (на-
рушение законодательства о труде) в 
виде штрафа. 

Мошенники не дремлют...

ФАКТЫ

А горожане ведут себя все так-
же беспечно. Новые факты мо-

шенничества зарегистрированы в 
Нижневартовске. Как сообщают по-
лицейские, один житель города захо-
тел «красивый госномер» на свой авто-
мобиль, присмотрев соответствующее 
объявление в интернете. Он связался 
с тем, кто подал объявление, перечис-
лил 25 000 рублей на указанный мошен-
ником счет, но ни ответа, ни госномера 

так и не дождался. После этого обра-
тился в полицию.  Еще одну жительни-
цу Нижневартовска «кинули», когда она 
продавала шубу. Женщина нашла по-
купателя, опять же в интернете, и для 
того, чтобы получить деньги, продик-
товала свои личные данные. Но вскоре 
оператор банка сообщил, что с ее счета 
были сняты 20 000 рублей. 

Сотрудники правоохранительных ор-
ганов призывают граждан быть бди-
тельными и не доверять незнакомым 
людям. 

Карты, деньги, два ствола

ПОДСУДНОЕ ДЕЛО

Х озяина игорного клуба в Нижне-
вартовске будут судить. Его об-

виняют в незаконной организации 
азартных игр с использованием обо-
рудования вне игорной зоны. По дан-
ным следствия, с января 2014-го по но-
ябрь 2015 года мужчина в собственном 
частном доме (на ул. Тихой) устраивал 
нелегальные игры. Деятельность «за-

крытого клуба» была пресечена в ходе 
операции сотрудников правоохрани-
тельных органов. Во время обыска по-
лицейские изъяли денежные средства, 
покерные столы, рулетку, систему виде-
онаблюдения, журналы ставок, а также 
расписки на крупные суммы денежных 
средств. В настоящее время дело орга-
низатора всего этого «безобразия» пе-
редано в суд. Ему грозит до шести лет 
лишения свободы и крупный штраф.

Кризис 
омрачает 
настроение

ОБЩЕСТВО 

З а минувший год россияне впа-
ли в депрессию, стали испыты-

вать зависть и злость к окружающим. 
Такую картину показывают социо-
логические исследования Левада-
центра, посвященные массовым на-
строениям, оценкам и тенденциям 
2015 года.

Так, в прошлом году россияне все 
чаще стали замечать, что в окружа-
ющих проявляются и крепнут агрес-
сия, ожесточение, страх, обида, отча-
яние и зависть по отношению к окру-
жающему миру. Еще сильнее ста-
ли проявляться депрессия, астения, 
усталость, растерянность и одиноче-
ство.

Уровень депрессивных настроений 
за минувший год достиг максимума 
за все время проведения опросов. По-
следний раз схожий уровень депрес-
сивности был продемонстрирован 
респондентами в 2009 году, когда в 
стране ощущались последствия эко-
номического кризиса.

Стало все больше и тех, кто симпа-
тизирует старой советской полити-
ческой системе. Доля таких респон-
дентов заметно увеличилась с июля 
2015 года по январь 2016 года. При-
мерно на том же уровне поддержка 
советского государственного устрой-
ства фиксировалась социологами в 
2009 году.

Со второй половины 2015 года за-
метно снижалась поддержка россия-
нами западной модели демократии и 
текущей политической системы, от-
мечают социологи.

За выстрел 
в небо 

ХУЛИГАНСТВО

Н ижневартовский городской суд в 
ближайшие дни рассмотрит уго-

ловное дело, которое завели на граж-
данина У. После одиночного выстрела 
из охотничьего ружья в ночное небо, 
его обвинили в хулиганстве (п. «а» ч. 1 
ст. 213 УК РФ) и незаконном приобрете-
нии и хранении огнестрельного оружия 
(п. «а» ч. 1 ст. 213 УК РФ). Суммарный 
срок по данным статьям может дости-
гать восьми лет.

Как сказано в обвинении, обрез ру-
жья У. подарили ночью 16 августа про-
шлого года. Это произошло в подъез-
де дома по ул. 60 лет Октября. Пример-
но через час или два, находясь в райо-
не дома № 1 по проезду Куропаткина, 
мужчина, будучи пьяным, взял в руки 
свой подарок, зарядил в него патрон 
и выстрелил в небо, чем нарушил спо-
койный сон горожан. Под утро пода-
рок у гражданина У. отняли сотрудни-
ки полиции.

Не ради цветов

РАЗБОЙ

В Тюмени разыскивают нижне-
вартовца, предположительно со-

вершившего ограбление цветочного ма-
газина «Цветкофф». Как сообщает ре-
гиональное УМВД, поздно вечером по-
дозреваемый пришел в торговую точку 
и, угрожая ножом, забрал из кассы при-
мерно 7 000 рублей, два сотовых телефо-
на – кнопочный Nokia и iPhone 5S. Сразу 
после происшествия в социальной сети 
появилось сообщение продавца цветоч-
ного киоска, которая распространила 
фотографию подозреваемого мужчины. 
По ее данным, грабеж совершил именно 
житель Нижневартовска, приехавший в 
Тюмень.

Возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 
162 УК РФ – разбой с применением ору-
жия или предметов, используемых в ка-
честве оружия. Проводятся все необхо-
димые мероприятия для установления 
личности и задержания подозреваемо-
го. Оснований говорить, что к соверше-
нию данного преступления причастен 
человек, фотография которого появи-
лась в социальных сетях, пока нет, отме-
чают полицейские.
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Новые победы 
и заслуженные награды

Компания «Данцер»

Е жегодно в конце января в Москве 
проходит выставка, посвященная 

новинкам в области кабельного теле-
видения. Мероприятие включает в себя 
демонстрацию современного оборудо-
вания и актуальных технологий, пре-
зентации телеканалов и посещение те-
матических форумов. Кульминацией 
выставки традиционно считается под-
ведение итогов всероссийского конкур-
са «Большая цифра». 

Номинации учитывают специфику 
работы компаний: телеканалы оцени-
ваются по тематическим направлени-
ям, операторы – по качеству обслужива-
ния и предоставлению услуг, маркетин-
говым ходам и уровню роста, а произво-
дители оборудования – по актуальным 
разработкам. Конкурс призван стиму-
лировать развитие индустрии телеви-
дения и создать условия добросовест-
ной конкуренции среди ее представи-
телей. 

Одним из участников выставки в этом 
году была делегация из компании «Дан-
цер». Представители провайдера изучи-
ли актуальные направления телеком-
муникационного рынка, особое вни-
мание уделив техническим новинкам. 
Компания в очередной раз приняла уча-

стие в конкурсе «Большая цифра», в ко-
тором уже дважды получала высокую 
награду. В 2014 году провайдер удосто-
ился специального приза «За вклад в 
развитие цифрового телевидения», а в 
2015-м – стала победителем в номина-
ции «Поддержка и обслуживание або-
нентской базы от 10 000 до 100 000». 
Этот год также принес подтверждение 
правильности выбранного вектора раз-
вития: «Данцер» вошел в тройку лиде-
ров конкурса в рубрике «Лучшая бизнес 
стратегия компании-оператора в усло-
виях перехода рынка к интенсивной фа-
зе развития».

Уникальный авторский контент: рядом с вашей рекла-
мой – профессиональные журналистские тексты на самые 
актуальные темы.

Стабильность контакта с читателем: прочитав новости 
в интернете, люди ищут нашу газету, чтобы узнать в под-
робностях, как все было на самом деле.

Постоянно меняющаяся аудитория: в отличие от под-
писных изданий, аудитория каждого номера не повторяет-
ся. Суммарный охват – до 100 000 человек в месяц.

Еженедельное распространение: 70 фирменных стоек 
в Нижневартовске и Мегионе.Читатель сам берет газету, 
что обеспечивает лояльность и активный интерес аудито-
рии к рекламным материалам.

Хронология всех выпусков газеты в сети интернет: 
каждый номер публикуется на сайте samotlorexpress.ru и в 
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